

# El turismo y el ladrillo tiran de la contratación

Los puestos de trabajo aumentan en casi todas las ramas de actividad, con la hostelería y la construcción como motores

M. J., Madrid

Casi uno de cada tres nuevos empleos del mes de marzo correspondió a la hostelería. La temporada turística, con una Semana Santa relativamente temprana, fue el motor del empleo el mes pasado. El segundo sector con un mayor aumento del número de cotizantes es el de la construcción. El turismo y el ladrillo, los sectores intensivos en mano de obra que giraron con más fuerza de la creación de empleo antes de la crisis, vuelven a ser los protagonistas de la recuperación.

El análisis por sectores de las cifras del mes de marzo, sin em-

bargo, permite también una lectura más optimista: prácticamente todos los sectores crean empleo, tanto en el mes como en el último año.

En marzo, los únicos sectores donde descendió el número de cotizantes fueron el carbón, el suministro de electricidad y gas y el empleo de organizaciones internacionales. Son sectores con poco peso en el mercado laboral y la pérdida de puestos de trabajo fue mínima. En cuanto a los últimos 12 meses, son también pocos los sectores que se quedan al margen de la bonanza: agricultura, pesca, electricidad y gas, carbón y sector financiero.

En todos los demás sectores se está generando empleo. Hay siete sectores en que la generación de puestos de trabajo supera un ritmo del 5% anual. A la cabeza, con un 8,3% de crecimiento, se sitúan las actividades inmobiliarias. Es uno de los sectores que más sufrió la crisis. El estallido de la burbuja inmobiliaria provocó un parón en la venta de viviendas. Ahora, el mercado inmobiliario parece haber tocado suelo y se reanima la actividad. Con todo, es un sector con poco empleo, de modo que ese crecimiento del 8,3% se traduce en un aumento de 8.521 cotizantes.

## Crecen los sueldos

► La retribución media en las grandes empresas españolas se situó en 2.110 euros brutos en febrero, lo que supone un aumento del 0,7% en comparación con el mismo mes del año anterior, según el informe *Ventas, empleo y salario en las grandes empresas de la Agencia Tributaria*.

► "El repunte respecto a 2014 no es generalizado y se localiza en algunos sectores, por lo que es pronto para evaluar si hay algún cambio en la tendencia", agrega la Agencia Tributaria.

El segundo sector que más crece es el de carácter masivo. Se trata de las actividades administrativas y servicios auxiliares. Es una especie de cajón de sastre cuya evolución está muy vinculada a la de la economía. En

términos absolutos es el sector que ha creado más empleo en los últimos 12 meses, con un aumento de 70.649 cotizantes. En términos relativos es el segundo, con un 6,2%.

El tercer sector con mayor creación de empleo en términos porcentuales es el de actividades artísticas, recreativas y de entretenimiento. Es un sector vinculado en parte a la cultura y en parte al turismo, siendo este segundo factor el que explica el crecimiento. De nuevo, al ser un sector con relativamente poca mano de obra, el crecimiento se traduce en 14.862 afiliados más en un año.

Los tres siguientes sectores donde más crece el empleo también son de los más intensivos en mano de obra: Administración pública (aumento del 5,9%; con 57.906 cotizantes más); construcción (5,4%; 52.300 nuevos empleos); y hostelería (5,3%; 66.932 afiliados más). El resurgir de la construcción se ha producido en los últimos meses, mientras que la mejora de la hostelería ha acompañado des-

Hay siete sectores en los que la ocupación crece más del 5% en el último año

de el principio a la recuperación económica. El séptimo sector en que el empleo crece a un ritmo superior al 5% es el de información y comunicaciones, que crea 21.573 empleos.

Aunque crecen menos del 5% en términos porcentuales, hay otros sectores que se sitúan entre los que más empleo han generado en el último año en cifras absolutas: comercio y talleres de vehículos, con 70.637 empleos, se beneficia de la recuperación del consumo. Los incrementos del empleo en actividades sanitarias y servicios sociales (46.639 afiliados más); educación (38.818 nuevos cotizantes), actividades profesionales científicas y técnicas (37.020 personas más) e industria manufacturera (34.368 empleos adicionales) permiten pensar que la batalla por el cambio de modelo productivo no está perdida.

### LA EVOLUCIÓN DEL EMPLEO POR SECTORES

Afiniliación a la Seguridad Social por sectores de actividad	Media Marzo 2015	Variación en el mes		Variación interanual	
		Absoluta	%	Absoluta	%
Hostelería	1.321.946	48.676	3,8	66.932	5,3
Construcción	1.016.557	15.953	1,6	52.300	5,4
Actividades administrativas y servicios auxiliares	1.213.048	13.609	1,1	70.649	6,2
Comercio, reparación de vehículos de motor y motocicletas	2.963.042	10.149	0,3	70.637	2,4
Administración Pública y Defensa	1.045.523	10.071	1,0	57.906	5,9
Educación	863.113	8.409	1,0	38.318	4,6
Industria manufacturera	1.848.408	7.718	0,4	34.368	1,9
Sistema Especial Agrario	749.411	7.165	0,9	-11.899	0,0
Actividades profesionales científicas y técnicas	875.481	7.037	0,8	37.020	4,4
Actividades sanitarias y servicios sociales	1.412.799	5.570	0,4	46.639	3,4
Transporte y almacenamiento	782.202	5.223	0,7	18.220	2,4
Actividades artísticas, recreativas y de entretenimiento	264.461	4.269	1,6	14.862	6,0
Otros servicios	494.385	4.145	0,8	10.008	2,1
Información y comunicaciones	437.190	3.913	0,9	21.573	5,2
Sistema Especial del Hogar	431.282	2.226	0,0	2.577	0,0
Agricultura, ganadería, caza, selvicultura y pesca	319.718	1.853	0,6	3.173	1,0
Mar	60.034	1.821	0,0	-989	0,0
Actividades inmobiliarias	110.968	1.328	1,2	8.521	8,3
Suministro de agua, saneamiento y gestión de residuos	130.443	1.129	0,9	2.443	1,9
Actividades financieras y de seguros	382.886	185	0,0	-5.289	-1,4
Industrias extractivas	19.791	130	0,7	339	1,7
Hogares como empleadores de personal doméstico	45.798	111	0,2	219	0,5
Organizaciones y organismos extraterritoriales	3.106	-14	-0,4	48	1,6
Suministro de energía eléctrica, gas y aire acondicionado	37.303	-33	-0,1	-1.695	-4,3
Carbón	3.904	-66	-0,0	-370	0,0
<b>TOTAL</b>	<b>16.832.801</b>	<b>160.579</b>	<b>1,0</b>	<b>536.512</b>	<b>3,3</b>

EL PAÍS

## El empleo de los naipes

SANTIAGO CARBÓ



Marzo se ha cerrado con el mejor dato de paro registrado (60.214 desempleados menos) desde 2002 y con la aún mejor noticia de los 160.579 nuevos afiliados a la Seguridad Social, el mejor dato de la serie histórica. En el haber, un dato bueno y una tendencia que comienza a consolidarse. En el debe, una percepción social aún necesariamente limitada de este cambio. El camino es largo y requiere mucha constancia y un cambio aún de mayor caudal en los pilares de las instituciones laborales y en la estructura productiva. Lo que ocurrió en España con la crisis (y no es la primera vez) es que

todo el esfuerzo de creación de empleo se desmoronó como un castillo de naipes. Una reforma laboral puede ayudar a aportar flexibilidad al mercado y construir algo más que débiles torres, pero también son precisas apuestas por nuevos sectores generadores de empleo, aumento de la capacidad de autoempleo y promoción empresarial, ajuste entre el sistema educativo y la demanda de trabajo, capacidad de reciclaje y de reinserción mediante formación, movilidad geográfica del capital humano y otras muchas cosas más.

En España se ha optado por algo que ya era muy complicado y que contaba y cuenta con un grado importante de resistencia y contestación: aportar flexibilidad al mercado laboral. Esto puede estar empezando a notarse porque agiliza la contratación (también podría agilizar el despido, pero a la vez el salto a otro empleo), pero no reduce necesariamente la estructura naípera del mercado. La reforma de la contratación es una asignatura pendiente. Y, además, es preciso elevar el debate más allá, en un año en el que se ha dejado de hablar

de reformas y gran parte de la discusión programática en el entorno electoral se centra en qué parte del camino de estos años hay que desandar más que en qué nuevos caminos hay que abrir.

Un mercado de trabajo, por muy bien que esté regulado y aunque goce del grado perfecto de flexibilidad, no puede ser sóli-

La percepción social de mejora laboral es limitada; los parados siguen siendo demasiados

do si el país no afronta más reformas de largo plazo —que requieren consenso para perdurar y responsabilidad generacional— como las que se refieren a la educación, la investigación y desarrollo, la energía o los sistemas de incentivos que determinan la promoción, el mérito y la capacidad tanto en la esfera pública como en la

privada. En definitiva, con la reforma laboral se han dado algunos pasos en la dirección de consolidar las instituciones laborales, pero la base sigue precisando cimientos más robustos. Volver atrás no es una solución, los debilitaría aún más. Claro que si no se alcanza la solidez necesaria, en la próxima recesión será fácil criticar la reforma laboral actual como la causante de todos los males.

Lo cierto es que, con las precauciones señaladas (de no poca enjundia), el empleo creado en marzo soporta algunas críticas sobre su potencial. Los afiliados duplican a los de marzo del año anterior y no solo por factores estacionales, ya que corregidos los mismos los ocupados crecen en 104.000. Los contratos suben un 38,5% en términos interanuales y los indefinidos lo hacen un 27,2%. Eso sí, la percepción social de mejora es limitada porque los indefinidos siguen siendo un 10% de los contratos creados, porque los desempleados con prestación bajan un 13% y por la simple y abrumadora realidad de que los parados siguen siendo demasiados.